



## INTRODUCCION

El oso pardo está gravemente amenazado de extinción en España, hasta el punto de ser la primera especie en beneficiarse de los Planes de Recuperación definidos por la Ley de Conservación 4/89. El esfuerzo investigador ha contribuido a diseñar la estrategia de dichos Planes.

Al trabajo pionero de Notario (1964) siguieron años de inactividad investigadora, durante los cuales se hicieron solamente unas pocas aportaciones sobre su alimentación y problemática. En la década de los ochenta se inician en la Cordillera Cantábrica proyectos de investigación que empiezan a aportar información más detallada sobre la distribución y ecología del oso. Al tiempo se intensifica el seguimiento de la población pirenaica en la vertiente española, recogándose los escasos datos sobre ecología que permite la menguada población.

Finalizada esta década, no menos de una treintena de informes técnicos con sugerencias sobre la conservación del oso y la gestión de su hábitat obran en poder de las diferentes Comunidades Autónomas y del ICONA, y cada vez son más numerosas las publicaciones científicas y divulgativas sobre la especie. La monografía de Clevenger y Purroy (1991), que resume varios años de investigación en el núcleo osero de Riaño (León), basada en buena parte en la información obtenida sobre un oso macho adulto radiomarcado, constituye un paso adelante de enorme importancia.

El libro que presentamos se ha llevado a cabo en el marco del Plan de Actuaciones para la Recuperación del Oso Pardo, promovido por el ICONA, en el que se han desarrollado tareas de apoyo a los Planes de Recuperación autonómicos, como asistencia técnica, actividades de coordinación, de sensibilización, etc.

Junto a algunos capítulos clásicos de historia natural, se encuentran otros destinados a proporcionar una visión global sobre la problemática del oso en España. Se abordan temas básicos para la gestión, como la distribución, la demografía, la alimentación y la descripción de las zonas de refugio. Se estudian los problemas de conservación del oso y sus relaciones con el hombre desde la óptica de especialistas en diferentes disciplinas, analizando los aspectos antropogeográficos del área de distribución, abordando el estudio etnosociológico de las relaciones oso-hombre y describiendo las estrategias actuales de conservación. Además, hay algunos trabajos, como el seguimiento de tres oseznos huérfanos en Somiedo o el de una osa con dos crías en Palencia, que aportan ciertos datos novedosos incluso para otras áreas oseras.

Algunos de los artículos del libro no están totalmente actualizados, puesto que se han ido recogiendo a lo largo de 1991 y 1992. Se ha rescatado el trabajo pionero sobre alimentación de Braña *et al.*, presentado en el coloquio internacional sobre el oso pardo en Seix (Ariège, Francia) en noviembre de 1987. Se incluyen también por su interés dos trabajos presentados en la 9ª Conferencia Internacional sobre Gestión e Investigación de Osos celebrada en Grenoble en octubre de 1992.

Confiamos en que este libro contribuya a incrementar los conocimientos sobre el oso pardo en España, a promover la realización de nuevas investigaciones y a subrayar la necesidad de seguir avanzando en las actividades de conservación que ya se están llevando a cabo.

LOS EDITORES